

АННОТАЦИИ И КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА ОПУБЛИКОВАННЫХ МАТЕРИАЛОВ

SUMMARIES AND KEYWORDS OF THE PUBLISHED MATERIALS

Международная конференция на истфаке МГУ “Может ли история быть объективной?”

В материалах конференции представлены основные положения докладов участников, выступавших на пленарном заседании. Особый интерес вызывает аргументация разных, порой диаметрально противоположных, точек зрения, а также развернувшееся в ходе дискуссии обсуждение актуальных проблем исторической науки и преподавания истории в высшей школе.

Ключевые слова: задачи исторической науки, объективность исторического познания, научная методология изучения прошлого, современное состояние источниковой базы, границы междисциплинарности в исторических исследованиях.

The International Conference On Historical Faculty of the Moscow State University “Whether Can Be History Objective?”

In conference materials the important points of reports of the conference participants are presented. The particular interest is caused by the argumentation of the different, at times opposite, points of view, and also the discussion about actual problems of a historical science and history teaching at the higher school.

Keywords: tasks of a historical science, objectivity of historical knowledge, scientific methodology of studying of the past, a current state of the source bases.

Академик А.Б. Давидсон. Становление исторической мысли в странах Африки. Проблемы изучения

Историю стран Африканского континента писали “белые” исследователи. Но после падения колониальных режимов стало актуальным изучение подлинно африканской истории, такой, какой ее видят сами африканцы. О важности изучения тенденций развития исторической мысли в Тропической и Южной Африке рассказывает эта статья.

Ключевые слова: Тропическая и Южная Африка, афроцентризм, Ассоциация африканских историков.

Academician A.B. Davidson. Formation of Historical Science in the Countries of Africa. Studying Problems

The history of the countries of the African continent was written by “white” researchers. But after falling of colonial modes there was actual a studying of originally African history, such what it see Africans. This article tells about importance of studying of development tendencies of historical science in Tropical and Southern Africa.

Keywords: Tropical and Southern Africa, Afrocentrism, Association of the African historians.

Ю.В. Иванов. Польская армия генерала В. Андерса в СССР (август 1941 – август 1942 года)

В статье на основе материалов Архива внешней политики РФ и других источников анализируются события, связанные с формированием в СССР в 1941 – 1942 гг. польской армии генерала Андерса, а также российские и польские оценки. Приведенные факты свидетельствуют: СССР

проводил курс на сохранение союзнических отношений, добросовестно выполнял соглашения с польской стороной, оказывал ей необходимую помощь, а командование польской армии отказалось от выполнения взятых на себя обязательств – участия в войне на советско-германском фронте.

Ключевые слова: советско-польские отношения, армия Андерса, советско-германский фронт, Польша, СССР.

J.V. Ivanov. The Polish Army of the General of V. Anders in the USSR (August 1941 – August, 1942)

In the article on the basis of materials of Archive of foreign policy of the Russian Federation and other sources are analyzed the events connected with forming in the USSR in 1941 – 1942 of the Polish army of general Anders, and also the Russian and Polish estimations. The mentioned facts testify: the USSR followed a policy of preserving of allied relations, honesty carried out agreements with the Polish party, rendered it necessary assistance. The command of the Polish army has refused accomplishment of the obligations taken on – participations in war on the Soviet-German front.

Keywords: the Soviet-Polish relations, Anders's army, the Soviet-German front, Poland, the USSR.

Е.В. Корунова. Особенности шведского национал-социализма в 1920–1930-е годы

В статье на основе шведских источников изучается история национал-социализма в Швеции. Нацизм в Швеции не стал массовым, пережив пик популярности в 1920-е гг. Автор рассматривает причины непопулярности в шведском обществе ультраправых идей и показывает путь деградации ультраправых партий Швеции в межвоенный период.

Ключевые слова: Шведский национал-социализм; деятельность фашистских (нацистских) партий в Швеции в 1920–1930-е годы; проблема шведского неонацизма.

E.V. Korunova. Features of the Swedish National Socialism in 1920–1930th Years

In the article on the basis of the Swedish sources the national socialism history in Sweden is studied. The Nazism in Sweden didn't become mass, having endured popularity peak in 1920th. The Author considers the reasons of unpopularity in the Swedish society of ultra-right ideas and shows a way of degradation of ultra-right parties of Sweden to the intermilitary period.

Keywords: the Swedish national socialism; activity of fascist (Nazi) parties in Sweden in 1920–1930th years; a problem of the Swedish neo-Nazism.

Ф.М. Фомин. Военно-политические цели Великобритании на завершающем этапе Первой мировой войны

В ходе Первой мировой войны перед британским руководством встала проблема определения военных целей. Важнейшей декларацией о целях войны стала публичная речь 5 января 1918 г. премьер-министра Д. Ллойд Джорджа. Великобритания не мыслила окончания войны без освобождения Бельгии и северной Франции, сохранения захваченных территорий – германских колоний и Месопотамии. Никакой компромиссный мир с Германией был невозможен. Но будущее Центральной Европы и западных областей России интересовало Лондон меньше. Важно было только не допустить там германского доминирования.

Ключевые слова: Первая мировая война, военные цели, Военный кабинет Великобритании, самоопределение, колонии, границы, Центральная Европа.

A.M. Fomin. British Political and War Aims at the Final Stage of World War I

During the First World War, the British leadership faced the complex problem of defining it's war aims, notably of combining purely material interests around the world with proclaimed "idealistic" principles. The most important declaration of war aims was a public speech, delivered by Prime Minister D. Lloyd George on January 5, 1918. Britain could not imagine the end of the war without the liberation of Belgium and northern France as well as maintaining of the occupied territories – the German colonies and Mesopotamia. No compromise peace with Germany was possible. The future of Central Europe and Western regions of Russia interested London in a much lesser degree. It was only important to prevent German domination there.

Keywords: First World War, war aims, declaration, Britain war cabinet, self-determination, colonies, boundaries, Central Europe.

Г.Л. Арш. Адмирал П.И. Рикорд и его эпопея в Греции (1828–1833 годы)

В статье на материалах Архива внешней политики Российской империи и Российского государственного архива Военно-морского флота подробно проанализированы действия адмирала П.И. Рикорда в период блокады Дарданелл в 1828–1929 гг. и участие его в освобождении Греции и поддержания там порядка до передачи власти королю Оттону в 1833 г.

Ключевые слова: П.И. Рикорд, И. Каподистрия, 5-е Национальное собрание, идриоты.

G.L. Arsh. Admiral P.I.Rikord and His Epopoe in Greece (1828–1833)

In the article based on materials of Archive of foreign policy of the Russian Empire and the Russian Public Records Office of Navy fleet are in detail analysed the actions of admiral P.I.Rikorda in blockade of Dardanelles in 1828–1929 and his participation in exemption of Greece and maintenance an order there to transfer of power to king Otton in 1833.

Keywords: P.I. Rikord, I. Kapodistria, 5 National meeting, Hydra.

А.В. Гринёв. Внешняя угроза Русской Америке: миф и реальность

В статье рассматриваются случаи, когда Русская Америка оказывалась под угрозой нападения со стороны иностранных держав, а также местных индейских племен. На основе обширного материала показывается, что представления об этой угрозе зачастую были и остаются преувеличенными и вряд ли могли служить серьезным обоснованием для продажи Аляска США в 1867 г.

Ключевые слова: Русская Америка, Аляска, США, Российская империя.

A.V. Grinyov. External Threat to Russian America: a Myth and a Reality

In the article are considered the cases when Russian America appeared under the threat of an attack from foreign powers, and also local American Indian tribes. Based on an extensive material it is shown that representations about this threat frequently were and remain exaggerated and hardly could serve as the serious justification for sale of Alaska by the USA in 1867.

Keywords: Russian America, Alaska, the USA, the Russian Empire.

Из воспоминаний Управляющего делами Совнаркома СССР Я.Е. Чадаева

В публикации рассматриваются вопросы, связанные с поездкой В.М. Молотова в Берлин в ноябре 1940 г., а также с рядом других важных проблем внешней политики СССР в 1940–1941 гг.

Ключевые слова: советско-германские отношения, советско-германские торговые связи, управляющий делами Совнаркома, заседания бюро Совнаркома.

From Memoirs of Affairs Manager of the Council of People's Commissars of the USSR J.E. Chadaev

In the publication are considered the questions connected with a visit of V.M. Molotov to Berlin in November, 1940, and also with a number of other important problems of foreign policy of the USSR in 1940–1941.

Keywords: the Soviet-German relations, the Soviet-German commercial intercourses, affairs manager of the Council of People's Commissars of the USSR, sessions of bureau of the Council of People's Commissars of the USSR.

Ю.Н. Рогулев. Новое исследование о роли Ф. Рузвельта в истории США

В статье дается оценка “нового курса” Ф. Рузвельта и его роли в истории США.

Ключевые слова: государственное регулирование экономики, система социального страхования, структурные реформы, политическая демократия, экономическая демократия.

J.N. Rogulev. New Research about F. Roosevelt's Role in the History of the USA

In the article the estimation of “a new rate” of F.Roosevelt and its role in the history of the USA is given.

Keywords: economy state regulation, social insurance system, structural reforms, political democracy, an economic democracy.

В.В. Пенской. Переворот в военном деле Западной Европы конца XV–XVII века в новейшей англоязычной историографии

Статья посвящена новейшей англоязычной историографии по вопросу изучения истории военного дела эпохи позднего Средневековья – раннего Нового времени, в частности, имевшей место в тот период, так называемой “военной революции”.

Ключевые слова: “военная революция”, М. Робертс, Дж. Паркер.

V.V. Penskoj. Revolution in Military Science in the Western Europe of the End of the 15–17 centuries in the Newest English-speaking Historiography

The article is devoted the newest English-speaking historiography of studying of military science history of the epoch of the late Middle Ages – the early New time, in particular taking place during the so-called “military revolution” period.

Keywords: “Military revolution”, M. Roberts, G. Parker.

А.М. Хазанов. “Поколение Кабрала”: путь в революцию

В статье рассматриваются программные установки и деятельность ангольских революционеров (так называемое “поколение Кабрала”) за независимость от Португалии. Показываются отношения между различными представителями движения за независимость и их группировками.

Ключевые слова: Народное движение за освобождение Анголы (Movimento Popular de Libertação de Angola – МПЛА), А. Кабрал, А. Нето, М. душ Сантос.

A.M. Hazanov. “Generation of Cabral ”: a way to revolution

In the article it is considered the program installations and the activity of the Angola revolutionaries (so-called “generation of Cabral”) for independence of Portugal. Relations between various representatives of movement for independence and their groupings are shown.

Keywords: Movimento Popular de Libertação de Angola, A. Cabral, A. Neto, M. dos Santos.

Э.С. Дабагян. Дважды президент Коста-Рики Оскар Ариас: штрихи к политическому портрету

В очерке подробно рассматривается политическая обстановка в Коста-Рике, при которых избрался президентом О. Ариас, лауреат Нобелевской премии мира в 1987 г.

Ключевые слова: Коста-Рика, О. Ариас, Партия Гражданского единства.

E.S. Dabagjan. Twice the President of Costa Rica Oscar Arias: Strokes to a Political Portrait

In the essay are in detail considered the political conditions in Costa Rica at which it was selected the president O. Arias, the Nobel prize winner of the world in 1987.

Keywords: Costa Rica, O. Arias, Party of Civil Unity.

П.П. Черкасов. Наполеон III – император французов

В очерке подробно излагаются жизнь, правление и политика бонапартизма Наполеона III, избранного в 1848 г. президентом Франции, а в 1852 г. ставшего императором страны.

Ключевые слова: Наполеон III, Крымская война, политика бонапартизма.

P.P. Tcherkasov. Napoleon III – Emperor of Frenchmen

In the essay are in detail stated the life, board and the Bonapartism policy of Napoleon III. He was selected in 1848 by the president of France, and in 1852 became by the emperor of the country.

Keywords: Napoleon III, the Crimean war, a policy of Bonapartism.